

インフレで変わらる賃金構造

デフレの時代の特徴は、経済全体の賃金や物価が上がらないということだけでなく、個々の企業や産業の賃金や価格も上がらないということである。賃金には下方硬直性がある。デフレだからと言って、賃金が大きく下がることはない。相対的に賃金の安い非正規雇用に雇用がシフトして経済全体としての賃金が下がることははあるが、個別の職種ごとで見れば、賃金が大きく下がっているわけではない。

伊藤元重の エコノウォッチ



や職種で賃金がほとんど変更されることがないという、極めて硬直的な状況が続いていたのだ。このデフレ状況が20年近く続いた。この間にも労働需要や産業構造に大きな変化があったはずだが、賃金の構造はそうした変化が反映されずに止まっていたことになる。デフレ経済は、賃金や価格の構造に大きなひずみを残していく。

上げ幅に差 労働移動促す

経済全体の賃金が上昇する中で、企業や業種の間で賃金上昇率の格差が生まれ始めた。この格差によって企業間や産業間の労働移動が促進され、労働市場の新陳代謝が進む。これは労働市場における価格機能の発揮以外の何物でもない。デフレの環境で封殺されていたみよう。デフレの下ではほとんどの職種で賃金が

動くことはなかった。賃金に変化がなければ労働の企業間の移動も鈍かつた。しかし社会全体の賃金が2%程度で上昇を続けている現在、一方では賃上げができない企業も多くある中で、4%あるいはそれ以上の賃上げをする企業も多く出てきた。

賃金の上昇格差によつて動き始めた雇用調整は企業間だけに限定されるものではない。企業内においても、旧来の年功賃金制で固定していた賃金構造に変化が見られる。新卒に代表される若年労働に向けた手厚い賃上げが目立つようになってきた。労働人口の年齢別構成の変化の中で若年労働が相対的に希少になっているはずだが、デフレの影響は、賃金硬直性によつてそれは賃金の調整に反映されにくかった。

しかし、賃上げの流れの中で企業が自らの賃金体系を見直す中で、年齢による賃金格差を見直す動きに出ることは自然な流れではある。こうした動きによって年功賃金が